

ADVERTENCIA

Sabemos que á consecuencia del cambio de repartidor han dejado de recibir nuestro periódico algunos suscritores de la localidad. Suplicamos á los que se hallen en tal caso, se sirvan avisarlo á la Imprenta de esta ciudad.

Por tratar de un asunto que interesa sobremanera á esta localidad, y ocuparse de ella, copiamos del *Boletín de la Institución libre de enseñanza*, el siguiente artículo que ha publicado, el cual, no dudamos, leerán con gusto nuestros suscritores.

Condiciones económicas del cultivo del naranjo (1)

POR D. JOAQUIN COSTA.

Plantacion.—Suelen plantarse los naranjos dejando entre unos y otros una distancia de 20 á 30 palmos valencianos: entran de 300 á 350 piés por hectárea. Los naranjos se sacan de los viveros á los dos ó tres años de edad, injertados ya. Injertos en pié de cidra, se compran á 3 ó 4 rs. pié; los mandarines, á 6 rs. Injertos en naranjo silvestre, son mas resistentes á las enfermedades, y cuestan 6 y 8 rs. respectivamente. Puede calcularse de 5 á 10 rs. por gastos de plantacion por cada pié (cava del suelo un metro de profundidad, abrir los hoyos y colocar y enterrar los plantones).

Cultivo en los seis primeros años.—Asociacion de cultivos.—Al cuarto ó quinto año de plantados, producen ya una renta apreciable; al sétimo, producen el equivalente de una cosecha de cereales: entre los catorce y veinte años, entra el naranjal en plena produccion.

Los gastos de cultivo, cuando los naranjos no dan fruto todavía, consisten en 2, 4, 6 y 8 rs. de guano por pié en los cuatro primeros años, respectivamente; cuatro rejas y cuatro cavas de pié por año, 3 rs. Añádase el precio del agua ó de la bomba ó noria y motor con que se extrae, y los jornales necesarios para un riego semanal en verano.

Estos gastos no recaen del todo sobre el capital: 1.º, porque ya al cuarto año se deja la flor en las haldas, y cada una produce algunas libras de fruto; al año siguiente, algunas arrobas 2.º, porque se sigue cultivando de hortalizas el suelo, como una huerta ordinaria antes de la plantacion: patatas, habas, melones, frutos de tierra, hasta maiz; están condenados el trigo, la cebada y la alfalfa: se deja al rededor de cada pié un espacio libre de cincuenta centímetros al principio, que va aumentando de año en año hasta llegar á un metro ó mas.

Esta asociacion de cultivos, en la primera edad del naranjal, dá lugar á combinaciones curiosas de derecho. En muchas localidades de la provincia de Alicante, como Callosa de Ensarriá, Altea, Alfis, Nucia, Polop y otras, cede á veces el propietario el provecho del suelo á medias hasta

que los naranjos recién plantados en él tengan tres años; por entero, sin participacion alguna en los productos anuales que el colono obtenga del suelo, hasta los siete ú ocho años, sin mas condicion que la de no sembrar alfalfa ni cereales, mantener las distancias convenientes y suministrar á la tierra las labores y abonos que son necesarios al naranjal. La parte que los naranjos toman del estiércol ó guano, del riego y de las labores que el colono hace ó pone para sus cultivos herbáceos constituye la renta del propietario, quien se encuentra con un naranjal formado y recolecta sus frutos, sin haberse cuidado mas de él desde el instante de la plantacion.—Otra combinacion, en que no se separan los provechos del suelo y del vuelo, es frecuente en la Plana de Castellon: el arrendatario hace la trasformacion de huerta en naranjal, plantándolo por su cuenta (sin renunciar por eso á cultivar hortalizas entre las líneas de árboles durante los primeros años), satisfaciendo al propietario la misma renta que antes de la plantacion en los nueve ó diez primeros años, y partiendo con él la cosecha en los años sucesivos, como aparcerero mediero.

Pasados los seis años (en algunos lugares pasado el cuarto) se deja el suelo enteramente libre.

Rendimientos del naranjal—Convertido un campo en naranjal, sea que haga la plantacion el colono en las condiciones dichas, sea que la haga el dueño y la cultive por sí, ó la dé en arrendamiento por un precio alzado, ó la confie á un aparcerero que pone los abonos, las labores y los cuidados (todas estas formas están en uso), puede calcularse un beneficio medio anual de 2.000 á 6.000 rs. por hectárea.

Hé aquí una cuenta procedente de la provincia de Alicante, para un naranjal de tres hanegadas (24 áreas y 93 centiáreas) de extension:

Gastos:—Guano: 400 rs.—Una cava en Febrero, 80.—Dos entre-cavas, 80.—Agua y cequiaje, 40.—Trabajo de riego, 20.—Impuestos, 120.—Total, 740. El fruto se vende en el árbol, y los gastos de recoleccion son de cuenta del comprador.

Ingresos:—Ocupan las tres hanegadas 90 naranjos, que producirían en pleno desarrollo, 45 millares de naranjas, pero un diez por 100 de árboles suelen quedar raquiticos y desmedrados, debiendo descontarse por este concepto cinco millares en la produccion. Por millares, se venden á 70 reales millar, término medio. Por arrobas, á 8 ó 9 reales en Febrero; á 14 ó 16, en junio; excepcionalmente, á 20. El fruto caido en el suelo á real y medio. En una arropa entran de 60 á 80 naranjas.—Producto bruto, 2.800 reales.

Producto liquido (no contado el interés de la tierra), 2.060 rs. las tres hanegadas, ó sea, 8.240 reales por hectárea. Esto, en años de regular cosecha, sin vendabales que derriben el fruto y con buena salida en el mercado. El cálculo parece exagerado, pero procede de una persona consagrada especialmente á este género de cultivo y muy experta en contabilidad.

Hay que tener en cuenta que el cultivo se hace ordinariamente por los mismos propietarios, y cuando no, los colonos son poco exigentes. En la provincia de Valencia, el cultivo por colonos se halla más extendido, y sus derechos son tales, que en algunas partes el arrendamiento se confunde con la enfiteusis, si no envuelve tal vez una verdadera participacion en el dominio. Acaso debido á esto, los calculos procedentes de la pro-

vincia de Valencia arrojan un producto liquido menor que los de la provincia de Alicante.

Los agrónomos que han escrito acerca del naranjo (1) suponen por término medio 20 á 25 naranjos por hanegada, y 300 á 1.000 naranjas por año y pié, ó sea, 400 ó 500 arrobas de fruto por hectárea. Gastos por un año, 200 á 240 reales. Convertido un huerto en naranjal, le calculan un beneficio de 1.600 á 2.000 reales por hectárea, ó sea, del 15 al 25 por 100 de los gastos de cultivo é impuestos. Pero este producto lo dan los almendrales y olivares; y los propietarios arrancan olivos y almendros para plantar naranjos.

No es raro encontrar árboles que produzcan 50 arrobas de fruto. En Carcagente los hay que han producido en un año 100 arrobas, ó sea, 30.000 naranjas. Como caso raro y excepcional se cita un pié que ha alcanzado la cifra de 58.000 naranjas. En tierras de muy sobresaliente calidad y gastando mucho en abonos y labores, se llegan á obtener cosechas de 100 á 350 millares de naranjas por hanegada; pero estas cifras nunca pueden tomarse como expresion de una regla general.

Un naranjal en plena produccion se justiprecia en 8.000 á 12.000 pesetas hectárea. Especialmente ha llegado la locura de algunos capitalistas á pagar la hectárea á 15.000 y aun á 18.000 pesetas: tributo rendido á la moda, que trae en pos de sí, como merecido castigo, la ruina. En la ribera del Júcar, un huerto que valga 1.500 pesetas hanegada, aumenta su valor hasta 2.500 poblado de naranjos. En Gandia, la tierra de huerta de primera, que se vende á 3000 ó 3500 reales hanegada, vale 4000 ó 4500 plantada de naranjos en plena produccion. Una tercera parte de aumento es tambien lo ordinario en la provincia de Alicante.

Comparacion con el trigo y el maiz.—El cálculo de Gandia arroja un producto liquido de 813 reales en trigo, por jornal de tierra, ó sea el de 27 por 100 del rendimiento de un naranjal de igual extension.

El cálculo de Nucia supone un producto liquido de 595 reales en trigo y maiz, por cada tres jornales, ó sea el 24 por 100 del rendimiento atribuido al naranjal. El detalle de este cálculo es el siguiente:

Un campo regable de tres hanegadas produce cada año tres cahices de trigo, que valen 720 reales, y 4 cahices de maiz, que vale 600 reales. Producto total bruto, 1500 reales.—Los gastos son:

Para *trigo*: labores y siembra 48 reales.—abono, 200.—simiente, 35.—riego, 12.—entre cavas y escarda, 60.—siega, 32.—la trilla por la paja.—Para el *maiz*: abono, 200.—simiente y gastos de siembra, 26.—jornales para regar, 16.—cavas, 52.—recoleccion, 24.—cequiaje é imprevistos por agua de riego, 40.—Total de gastos por *trigo y maiz*, 725 reales.

Producto liquido, 595 reales.

AGRICULTURA

LAS PALMERAS.

La agricultura, aunque enlazada intimamente con todas las ciencias naturales, es una ciencia

(1) Según los datos que han reunido y me han facilitado don Jaime Floet, Villajoyosa; D. Pascual Ma, Nucia; D. Juan Alva, Gandia; D. Eduaruo Soier, Valencia, y D. Fermín Pelegrin, Puebla Larga.

(1) Lassala, *Memoria sobre la produccion y comercio de la naranja en España*, Valencia, 1873.
E. Abeja, *El naranjo y demas árboles consanguíneos*, Madrid 1879.
F. Bou Gascó, *Estudio sobre el naranjo etc.*, Castellon, 1879.

ind pendiente, que posee un orden de verdades que exclusivamente la pertenecen. Todos los que hasta aquí se han ocupado en perfeccionarla, han ido amontonando en voluminosos libros un gran número de métodos, procedimientos y prácticas de cultivo canonizadas por la rutina y la costumbre, y solo aplicables al país en que escribían. Pero ya es tiempo, que deduciendo de la multitud de hechos observados reglas y preceptos generales, elevemos á la agricultura al digno rango de ciencia fundada en principios fijos é invariables. Lo alcanzaremos, si seguimos el camino que la misma naturaleza nos enseña, que es el estudio de las plantas, y de los agentes de la vegetación. No estamos en el caso de comparar, como lo hacia Tournefort, el acrecentamiento de los vegetales al de los minerales. Las plantas son unos seres que gozan de vida, tienen sus necesidades que satisfacer, y éstas son el resultado necesario de su organización; y así como varia esta entre un cuadrúpedo, un ave, un reptil, un pez y un insecto; del mismo modo existen diferencias muy marcadas en la organización, y por consiguiente, en las necesidades de las diversas familias, géneros y aun especies de plantas.

Entre los muchos y preciosos vegetales que poseemos hace siglos, y que nos proporcionan un exquisito y sabroso fruto, tenemos la palmera, cuyo cultivo en grande se ha hecho en España el patrimonio de un solo pueblo, y pudiera extenderse ventajosamente por todas las costas del mediodía y con especialidad en las localidades mas resguardadas de los vientos frios del norte. Parecerá atrevimiento que yo escriba sobre el cultivo de la palmera despues de tantos y tan célebres autores como han tratado de esta materia; pero no haré mas que ir espigando por el fértil campo que aquellos recorrieron.

El exámen de la organización de la palmera nos manifiesta que no es un árbol como los demás: su tronco tiene un diámetro igual en toda su longitud, sin corteza, lo que parece tal, es el residuo de las estremidades de las hojas que cayeron; no se ramifica, la fuerza y centro de su vegetación se hallan en su estremidad superior, si se corta por su tronco ó hastil no vuelve á brotar como los demás árboles; en su interior no se observan capas concéntricas de madera sobrepuestas, ni conducto ó estuche medular, solo fibras leñosas entrecruzadas irregularmente y sus espacios llenos de substancia medular; su semilla se parece á la de un grano de trigo; sus raices son fibrosas, mas parecen destinadas para sostener al vegetal que para suministrarle un abundante alimento, y se prueba, en que la palmera vive en terrenos arenosos y secos en donde el escensivo calor y aridez del terreno no le permite al hombre otro cultivo. Todas las plantas tienen dos sexos, siendo las mas hermafroditas, mas la palmera es unisexual con los órganos de la generación en diferente pié de planta; por cuya razón los agricultores aproximan las flores del macho á la hembra y aun sacuden el polvo fecundante para que impregnando mas número de flores femeninas resulte mayor cantidad de frutos. Del estado de las flores se deduce el momento mas favorable para practicar dicha operación, y aunque pudiera manifestar las señales que indican su oportunidad, me ha parecido conveniente tratar este asunto con extensión en un artículo en que hablaré de la hibridación natural y artificial de las plantas.

La multiplicación de la palmera puede ser por semilla, pero tarda muchos años su desarrollo; es preferible por hijuelos ó cogollos, porque con este método se consiguen mas hembras y se eligen las castas de fruto mas exquisito, no despreciando el primer medio porque es el único que nos puede proporcionar nuevas variedades quizá superiores á todas las conocidas. El agente esencial del crecimiento de la palmera es la yema terminal que existe en la parte superior y céntrica de su tronco: si se cortara pereceria la planta. En la áxila de toda hoja hay una yema que generalmente aborta en el árbol en cuestión, porque absorbe toda la fuerza de acción la que se halla en el ápice, pero cuando á esta se le impide ó mas bien distrae su desarrollo cortando por su base todo hacecillo de hojas que nacen de su centro, se la obliga á arrojar otros brotes laterales, que pudieran muy bien figurar con el tiempo como unas ramas, y cuando no, servirnos para propagación de la palmera que nos pareciera mas útil.

El datil es el fruto que nos suministra tan precioso vegetal: todos nuestros esfuerzos deben dirigirse á perfeccionar su maduración. Hay muchas variedades de dátiles diferentes por su grosor y por el gusto: mas en España se conocen dos castas que son dulces y ásperos. Los primeros se comen como salen del árbol sin previa preparación, y son sabrosos y gratos al paladar: los se-

gundos no son comestibles sino despues de rociarlos con vinagre y de sufrir una especie de fermentación. Tanto para la mejora de los primeros, como para evitar el procedimiento á que se sujetaron los segundos convendrá comprender el fenómeno de la maduración de todos los frutos. Desde el momento que la flor femenina, que es la que tiene el rudimento del fruto, recibe el impulso vital del poder fecundante que desprende la flor de la palmera macho, principia una vida activa, atrae hacia sí el jugo nutritivo en cuánta cantidad le es dable, y le permitan las circunstancias de la planta. El fruto entonces principia á desarrollarse y crecer, cuya marcha pudiera el hombre muy bien favorecer con un largo y benéfico riego, sin necesidad de repetirse mas esta operación. Crecido ya el fruto, principia este á elaborar los jugos que tiene, cuya acción es puramente local y no depende del árbol, sino del mismo datil. El agente que determina la maduración y desenvuelve la materia azucarada es el calor, y el cultivador podrá emplear cuantos procedimientos crea capaces de aumentar su acción sobre el fruto ó bien sobre la planta en su totalidad. Con este fin se plantaran en tierras calientes, esto es, en las que prepondere la sílice ó arena, y sino las hay la mano del hombre modificará el terreno. Se elegira la exposición al mediodía como la mas caliente, y si la localidad estuviere resguardada de los vientos del norte por una montaña, por su inclinación ú otra cualquiera causa seria mas conveniente. La experiencia ha confirmado que los frutos engruesan mucho mas y maduran mejor cuanto menos azotadas se hallen las plantas de vientos fuertes, por cuya razón se procurará una exposición privilegiada.

Si la maduración en efecto es un fenómeno local del fruto, introduciendo los dátiles en vasijas de cristal ó vidrio reflejando los rayos del calórico, yaumentando su acción, se perfeccionará y acelerará indudablemente. Se obtendrán resultados ventajosos cubriendo tambien los dátiles con sacos de crin y con cualquiera cuerpo negro, que tienen la propiedad como todos saben de aumentar el calor. Es preciso combinar todos los agentes de la vegetación, de modo que riegos, labores, abonos, conspiren a un mismo fin. En los años y localidades húmedas, la sávia entra en el fruto en abundancia, pero sale insípida por no poder elaborarla: hé aquí porque no deben plantarse las palmeras junto á riachuelos ó parages húmedos a no ser en un país ó localidad muy ardiente. En donde el riego suple la falta de lluvia se aplicará abundante en épocas oportunas, pero de ninguna manera se debé detener el agua en el hoyo hecho á propósito al pié del tronco, porque lleva el riesgo de podrirse, y las raices no absorben sino por sus estremidades mas filamentosas que son las mas lejanas.

Este vegetal es de los mas productivos al labrador, no solo por el fruto, sino que se utiliza de sus hojas, del jugo, de las raices con las que se hacen sogas, y hasta el hueso del datil molido se aprovecha para el alimento del ganado de cerda. Los habitantes de las costas meridionales hallarian un recurso para remediar la pérdida de sus mieses ocasionada por la falta de agua en donde suelen trascurrir muchos meses sin caer una gota. El cultivo en grande de las palmeras atraeria el comercio tanto interior como exterior de su fruto, y no echaríamos menos los muchos millones que nos dejaba la barrilla de Alicante.

J. E.

A LA VÍRGEN DEL AMOR HERMOSO.

HIMNO.

De sol refulgente benéfico rayo,
Los valles fecunda, los cubre de flores,
Y aromas y cantos, el plácido Mayo
Consagra á María que es Madre de amores.

La flor que en los pliegues de tierno capullo,
Cual púdica virgen, encierra sus galas,
Entreabre su caliz al blando murmullo
De brisa que bate festivas sus alas.

Sus puros cristales las fuentes desatan
Y en trémulas sombras, las olas rientes,
Del márgen, los juncos y sauces retratan
Y flores que inclinan sus nítidas frentes.

Gual arpas eólicas que amantes suspiran,
Las auras susurran bullendo entre flores,
O rizan los bosques que altivos se miran
Del mar remedando los sordos rumores.

En blando equilibrio las alas tendidas,
Hendiendo el espacio, las aves se mecen,
Y al alba saludan con trovas sentidas
Que alegran los campos y al alma enternecen.
Que flores y brisas, ¡Oh Madre de amores!
Y el ave y la fuente que dulce murmura,
Por reina te aclaman, y en trono de flores
De amor homenaje te rinde Natura.

Que tú eres; ¡oh Virgen! Eden de los cielos,
Aroma divino, vergel de alegrías,
De Iren blanca rosa, palmera de Delos
Y núnem del vate que busca armonías.

Tú el plátano hermoso que flébil sombrea
Los cármes bellos de arroyo argentino,
Do encuentra el viandante la paz que desea.....
Reposo á sus miembros tras largo camino.

Venid, pues, ¡oh niños y hermosas doncellas!
Venid, y las aras de Virgen tan pura,
Orlad con las flores mas frescas y bellas
Que esmaltan del prado la verde llanura.

Que á par del perfume que exhalan las flores,
En pura, impalpable, diáfana nube
Irán vuestros ruegos y amantes clamores
Que un ángel acoge y al cielo los sube:

En donde tú, oh Virgen, en flores mas bellas
Conviertes los *ayes* del alma que es pura,
Y amante querube entreteje con ellas
Brillantes coronas de eterna ventura.

¡Oh! ¿quién te adora?... Con tierno cariño
A amarte enseñóme mi madre en la cuna;
Y yo, Virgen mia, te amé desde niño
Cual ama el geraneo la luz de la luna.

¡Oh! Madre adorada! No dejes me rindan
Pasiones que ofuscan la mente y la apenan,
O en copas ceñidas de flores me brindan
Mentidos placeres que al alma envenenan.

Deleites falaces que pasan cual flores
Dejando erizada de espinas el alma,
Y abierta la herida de ocultos dolores
Que roban al pecho la paz y la calma.

De mí, dulce Madre, no apartes tus ojos,
Tu tierna mirada en flores convierta
De senda escabrosa los duros abrojos....
La senda que cruzo de dichas desierta.

¡Oh Virgen! ¡Oh Madre de castos amores!
Acoje el suspiro de fiel gratitud,
Que envuelto entre aromas de místicas flores,
Eleva á tus plantas mi pobre laud.

J. F.

NOTICIAS

Segun costumbre tradicional, las lindas vecinas de la Villanueva del Trapig y plaza de la Cruz, celebraron la víspera y día en que la Iglesia católica conmemora la Invencción de este sagrado símbolo de la humana redención, con serenatas y hogueras. Esta es la primera de las fiestas que nos anuncia llega la época de las callejeras festividades que proporcionan expansión durante las frescas noches de verano, sucesoras de calurosos días.

Con disgusto vimos que la banda de esta ciudad se dividiera en dos, formando de este modo dos mitades detestables de un todo bueno.

Hace ya siete meses que se verificó la Exposición regional de agricultura, industria, ganadería y maquinaria en esta ciudad, y aun no se conoce la lista de expositores premiados. No le parece al M. I. Ayuntamiento que esto pasa ya de *castaño oscuro*? Así es de presumir; pero francamente, no concebimos tanta negligencia, y debiera ya tomarse una resolución que diera término á conducta tan inalicable.

La *Tribuna*, diario político y literario que ha comenzado á publicar en Madrid D. Rafael María Labra, nos ha honrado con su visita. Se la devolvemos con gusto deseándole larga vida, que le vaticinamos, atendida la inapreciable garantía que ofrece la erudita pluma de su director.

¿Por qué no se estudia y rectifica el plano de alineación de calles? Conocemos de él algunos detalles que constituyen algunos defectos que no señalamos aquí por temor de herir susceptibilidades; pero que siendo asunto importantísimo se debería meditar y examinar detenidamente para que despues de practicadas algunas obras no haya por que arrepentirse de no haber con tiempo remediado errores tal vez *garrafales*.

Piénselo bien el Ayuntamiento y teniendo en cuenta que cada día que transcurre es un obstáculo para la rectificación, que consideramos convenientí-

sima, haga en este asunto que se conozca el celo que le distingue.

El manantial de aguas termales que existe al pié de la montaña de San Juan, y del cual nos hemos ocupado diferentes veces en EL LITORAL, ha sido arreglado y dispuesto por su propietario D. Juan Bautista Escrihuela, para que durante la próxima temporada de baños puedan utilizarse aquellas aguas. Al efecto ha hecho construir en dicho punto una casita de madera que por ahora será el refugio de los pacientes que busquen alivio en el benéfico manantial.

El laborioso y honrado industrial D. José Vives, cuya vida modelo le procuró la estimación general de sus paisanos, falleció el viernes último.

Damos á nuestros queridos amigos D. Salvador y D. José, hijos del difunto, y á toda la familia, el mas sentido pésame.

El Sr. Arcipreste de este partido, Cura ecónomo de esta ciudad D. Antonio Escoto, fué invitado para predicar en el Grao de Valencia, su pueblo natal, el sermón á la Santísima Cruz, y con motivo de ello dice *Las Provincias* de Valencia.

«La lluvia de anteayer deslució la fiesta á la Santísima Cruz, que se celebró en la vecina población marítima. Por dicha causa se suspendió la procesion, que se efectuará el próximo domingo.

La funcion religiosa, no obstante lo desapacible del día, estuvo muy concurrida. El Sr. Escoto pronunció una notable oracion sagrada, dejando complacido al numeroso auditorio. Si dicho señor no tuviera adquirida desde hace tiempo merecida reputacion de orador notable, bastaria á dársela el sermón de que nos ocupamos. Nuestra enhorabuena al ilustrado sacerdote.»

Y nosotros se la damos tambien.

Aunque los cambios bruscos de temperatura han hecho variar la primavera que venimos gozando hace dias, particularmente por las noches, conveniria que muy pronto comenzaran las veladas musicales en la plaza, pues á la par que proporcionan grato solaz al vecindario, sirven de aliciente á los músicos que ven premiados sus laudables esfuerzos.

Y á propósito de este asunto, debe EL LITORAL hacerse cargo de varias versiones que en los últimos dias han circulado por esta ciudad. Discútese sobre si deben verificarse aquellas en la plaza Mayor ó en la de la Beneficencia, y nosotros, que ya aducimos razones muy atendibles para que la feria se trasladase á esta última, las reproducimos, limitándonos á decir por hoy que es mayor su capacidad, perfectamente ventilada por la poca altura de los edificios que la rodean, no ofrece los perfumes de los depósitos de saladura, y el Circulo gandiense serviria de centro de reunion á las señoras que á las veladas concurrirían.

Conocemos, además, el poco entusiasmo con que el público acoge esta grata diversion, y no queremos atribuirlo al pequeño desembolso que ocasiona, si bien, en tal caso, debiera caer sobre los que repugnan el prestar tal subvencion, pero no el asistir á las veladas, el ridículo mas espantoso.

EL ABANDERADO.

EPISODIO.

I.

Daniel y Lola se querían, y su cariño, disimulado aunque no oculto, era más bien tolerado que consentido por sus respectivas familias; él no hubiera tardado en hacerse una posición desahogada al lado de su padre y en ofrecer su mano á la jóven, á no ser por el temor á los pícaros franceses que, en sus pretensiones de conquista, no dejaban á nadie en sosiego y obligaban al ciudadano más pacífico á trocar el arado por el fusil y á salir á campo raso á exterminar, como Dios le diera á entender, las huestes napoleónicas, dejando entre tanto abandonados sus intereses; ella, por su parte, no había tenido otro cariño despues del de sus padres que el de Daniel; él era quien todas las tardes, de vuelta de sus haciendas, detenía el caballo bajo su ventana y la tiraba un ramo de flores; el quien durante las noches de verano se apoyaba en la parte exterior de su reja, y en largos coloquios pronunciaba á su oído no sé que palabras que la producían un rubor mezclado de regocijo; él quien con cortés solicitud se hallaba dispuesto siempre á secundar sus deseos, respetando á sus padres poco menos que á los suyos propios, y estos motivos eran suficientes á explicar las lágrimas que Lola vertía y la turbación que Daniel sintió al abarcar con su mano el asta de la bandera.

Un cuarto de hora despues, y tras una porcion de abrazos, juramentos, promesas y saludos, el batallon Voluntarios de Baeza emprendía la marcha á tambor batiente por el camino de Ibiós, dispuesto á incorporarse al anochecer á las fuerzas de Reding, allí próximas.

Que no desmayen por eso los estudiosos músicos que componen la banda; y ¡á estudiar! ya que ella constituye una de las galas de Gandia que la elevan á la categoría de capital de provincia.

Es escandalosísimo el abuso que se está cometiendo por las empresas de los ferro-carriles de Almansa á Valencia, y de esta ciudad á Carcagente: las mercancías que en tan grande escala se han comenzado á remitir hácia el interior y el extranjero sufren retrasos de muchos dias, ocasionando con ello su completa descomposicion, y por tanto, considerables pérdidas á los remitentes, de los cuales muchos han abandonado ya esta ciudad, y los que quedan están organizando un servicio de carros para los trasportes. Es decir, que entre las detenciones que por falta de material sufren los vagones en la línea general (algunos permanecen cinco y mas dias en Játiva) entre el reposo que se verifica en Carcagente, cuya injustificada revision produce pérdida de mucho tiempo, y sobre todo la falta de material móvil en la línea de Carcagente á Gandia, pues solo cuenta 17 vagones, y 3 locomotoras para todo servicio: estamos muchísimo peor que cuando teníamos el tramvia, y esto que ahora empezamos: ¿que será de aquí á 15 dias?

Persona que nos merece entero crédito nos asegura que pasa de 6.000 duros diarios el perjuicio que se está ocasionando á los agricultores: urge, por tanto, que se ponga inmediatamente un eficaz remedio, y para conseguirlo el Sr. Alcalde de esta ciudad, ha dirigido á la Sociedad de los ferro-carriles de Almansa á Valencia y Tarragona y al Gerente del de Carcagente á Gandia las comunicaciones siguientes:

«Sr. Director gerente de la Sociedad de los ferro-carriles de Almansa á Valencia y Tarragona.

Tengo el honor de dirigirme á V. S. para poner en su conocimiento un hecho de la mayor trascendencia para esta comarca y que si continuase vendria á producir la ruina de nuestra floreciente agricultura.

Son continuas las quejas que de todas partes llegan á esta Alcaldia con motivo de que los géneros que de esta ciudad se remiten á diferentes puntos, á su llegada á Carcagente, que es á las 11 de la noche, se repesan en la estacion de dicho pueblo para su embarque, y á pesar de no ser todavía de la mayor importancia la cantidad que se embarca, se quedan sin salir; con lo cual se averian completamente, por consistir en legumbres y frutas delicadas, llegando á su destino con retraso, por el excesivo número de dias que emplea el tren en el recorrido.

De tal gravedad son estos hechos que hoy mismo me he visto agobiado por remitentes, y consiguientemente por los vendedores de los géneros, solicitando mi mediacion para elevar á conocimiento de V. S. los hechos de que se trata y obtener un pronto y eficaz remedio; puesto que cada dia que trascurra sin lograrlo, supone pérdidas enormes.

Por lo tanto ruego á V. S. se sirva dar sus órdenes con la urgencia que el caso requiere, para corregir dicho mal y que las remesas no sean repesadas en Carcagente.

Dios guarde á V. S. muchos años.

Gandia 5 Mayo 1882.—José Rausell.

Sr. Director gerente del ferro-carril de Carcagente á Gandia.

Al alejarse, Daniel miró por última vez al balcon de Lola, y mientras los ojos de esta brillaban con la luz de la esperanza á través de las lágrimas del dolor, aquel, menos sensible, si bien no menos amante, llevaba con más resignacion la partida, pensando en que no tardaria en volver á Baeza con la aureola de gloria de los héroes.

Momentos despues, y mientras Lola caía en brazos de su madre sollozando y desconsolada, no se veía del Batallon más que la bandera, que en sus pliegues agitados por el viento en direccion á la ciudad, parecia darla el último adios.

II

El 19 de Julio de 1808 es una de esas fechas que se conservarán en la historia patria como recuerdo imperecedero del valor español, y de sus provechosos resultados al emplearse en la defensa de las causas justas.

Sobre las cuatro de la mañana, y mientras la pálida claridad del alba empezaba á disipar la oscuridad que reinaba en los campos próximos á Bailén anunciando la atmósfera despejada y el cielo sin nubes, un día cálido cual los estivales de los campos de Andalucía, se notaba gran movimiento y agitacion por distintos lados.

El ejército del General francés Dupont, llevando la division de Chobert á vanguardia y la de Barbou á retaguardia, acababa de llegar cerca de Bailén y se detenía al anuncio de que el ejército de Castaños se hallaba frente á él y anticipaba una batalla que Reding hubiera deseado librar en Andújar.

No habia tiempo que perder; ambas huestes marchaban aguijoneadas por la desconfianza, y no podían detenerse. Dupont ignoraba si tropas llegadas por algun camino para él desconocido podían atacar su retaguardia. Reding temia á su vez que cayesen sobre

Tengo el honor de dirigirme á V. S. para poner en su conocimiento un hecho de la mayor trascendencia para esta comarca y que si continuase vendria á producir la ruina de nuestra floreciente agricultura.

Son continuas las quejas que de todas partes llegan á esta Alcaldia con motivo de que los géneros que de esta ciudad se remiten á diferentes puntos y en especial á París, de cuya custodia y factura se encargan los mismos empleados de este ferro-carril económico percibiendo un cuartillo de real por bulto, lleguen averiados por falta de cuidado en el trasbordo, puesto que siendo frutos sumamente delicados, son tratados con poquísimo cuidado; pues si bien no siempre se ha observado este descuido, hoy dia, que ha aumentado algo el número de bultos embarcados y que irá gradualmente siendo mayor de dia en dia, se nota que llegan todos averiados á su destino; razon por la cual ha bajado de una manera notable su precio, abandonando esta ciudad muchas compañías de remitentes, por no poder sufrir tan graves pérdidas; y tratando los que quedan de organizar el servicio de trasporte por medio de carros.

Por ello ruego á V. S. se sirva dar las órdenes oportunas á fin de evitar males de tanta trascendencia.

Dios guarde á V. S. muchos años.

Gandia 5 Mayo 1882.—José Rausell.

Sabemos que el Sr. Jefe de movimiento de este último ferro-carril ha ofrecido sacrificarse para complacer al público: veremos si somos atendidos por la empresa de Almansa á Valencia. De todos modos dudamos que con tan escaso material puedan satisfacer las legítimas exigencias del público.

REVISTA COMERCIAL

Continúan en un estado satisfactorio las transacciones en este mercado. La demanda aumenta á medida que la produccion crece y podemos augurar, sin cuidado de equivocarnos, que en el presente año han de dar muy buenos rendimientos las hortalizas, cosa que deseamos de todas veras, porque contribuyen mucho á aumentar la riqueza pública y á que los agricultores vean colmados sus desvelos.

Los mercados de París, Madrid y Barcelona siguen en buen estado y si se sostienen los precios corrientes podrán obtenerse ventajas por los contratantes siempre que las empresas de los ferro-carriles no detengan los géneros como desgraciadamente sucede ahora por muchas causas que denunciamos en la seccion correspondiente.

Los que hay en la fecha son:

Albaricoques: á 24 reales arroba.

Naranjas: La comun á 8 reales arroba.

Judías verdes ó bajocas: La fina de 28 á 32 reales arroba y la gruesa á 19.

Tomates: á 60 reales arroba los primerizos.

Imprenta de la Viuda de Jacinto Orts, calle de la Abadía, 3, Gandia.

él las fuerzas de Vendel al regresar de Despeñaperros, y al considerar que tenían necesidad de avanzar á toda costa, se hacia preciso el encuentro y la lucha inevitable.

No tardaron las avanzadas de ambos ejércitos en anunciar á sus respectivos generales que el enemigo estaba á la vista, y minutos despues descargas de fusilería anunciaban que el choque habia comenzado, y que la lucha habia dado principio.

Una de las alas, mandada por el marqués de Compigni, rechazó con brio el ataque del enemigo; la opuesta, mandada por Saavedra, no tardó en hacer lo mismo y en breve tiempo pudo convencerse Dupont de que tenia que haberselas con un ejército veterano en su complejion, por mas que fuese bisono en su aspecto.

No era este, sin embargo, motivo para dejar obtener la victoria con facilidad á semejantes fuerzas: los soldados de Napoleon habian paseado las águilas imperiales por gran parte de Europa y un fracaso equivalia á un desprestigio.

Nuevamente se empuña el combate y nuevamente son rechazados los franceses; les es necesario destruir las filas, llegar á desbaratar parte de artillería, que tanto estrago les ocasiona, y á pesar de su no interrumpido fuego, llegan á conseguir desmontar algunas piezas; todo es inútil: á la osadía se opone el arreo, al entusiasmo de los veteranos que se han enseñoreado del viejo continente, que algunos de ellos han luchado contra los vendedores y han sentido en sus mejillas el viento abrasador de los desiertos de la Siria y en sus frentes los rayos del sol brillando en toda su magestad bajo el cielo azul del egipto, se opone el no menos de los reclutas que ven en cada adversario un enemigo implacable de su patria, de su honor y de su hogar; aquella situación se hace insostenible, es necesario una acometida pronta y enérgica, y Dupont no vacila en ponerse al frente de sus batallones y manda calar la bayoneta.

(Se continuará)

SECCION DE ANUNCIOS.

Está en venta la casa donde actualmente se halla instalada la estacion telegráfica, calle Mayor, de esta ciudad.

Dirigirse á D. Pascual Cruaños, Abogado calle de Loreto.



TIENDA DE LA SANTÍSIMA TRINIDAD

DE

LAMBERTO ESTELA

Calle del Tosal, número 14,
GANDIA.

Este nuevo y acreditado establecimiento de tejidos de seda, lana, hilo, y algodón, se recomienda al público por las inmejorables calidades de los géneros que continuamente recibe de las principales fábricas del país y extranjeras, y por sus ventajosísimos precios.

Grandes surtidos en lanas verano para caballero
Alpacas lana para vestido de señora desde 1 y medio reales.

Estensa coleccion de percales para camisas.
Gran variedad en zarzas y cretonas verano.
Retortas desde un real.
Muselinas del Sol 1 y medio.

Y una infinidad mas de artículos á precios de fábrica.

NOTA.

Se acaba de recibir la segunda remesa de los ricos *Culvres* para chambras, enaguas, pantalones y camisas finas, al infimo precio de 3 reales.

Tienda de la Sma. Trinidad

Tosal, 14, Gandia.

AVISO A LOS CONSUMIDORES

En la calle de la Villanueva del Trapig número 44, se ha establecido un depósito de vinos de cosechero de muy superior calidad.

Se venden á 3 pesetas cántaro para la poblacion, y á 2 pesetas 10 cénts. para fuera.

En la elegante y acreditada horchatería de la Estrella, propiedad de Francisco Martí, se servirán hoy á los numerosos parroquianos que se dignan honrarle concurriendo á ella, los siguientes helados:

Mantecado, sorbete de fresa, espuma de naranja, espuma de limon, horchata.

La superioridad de los helados es conocida de todos.

Diariamente se hallarán mantecado, horchata, y limon.

Se halla de venta una elegante mesa escritorio de albaricoquero.

Dirigirse á D. Pascual Cruaños, Calle de Loreto.

AVISO AL PUBLICO

Para conocimiento de nuestros favorecedores y del público en general, tenemos el gusto de anunciar se hallan á la venta en nuestro depósito, calderas de hierro fundido para escaldar pasa de la cabida que se desee, desde 8 hasta 23 cántaros, muy sólidas y duraderas, de material superior y á precios mas arreglados que las francesas.

Se cambian con las de cobre y se componen las de hierro dándolas á prueba.

DEPÓSITOS EN GANDIA.

José Cucarella, Calle de Obradores, 40, y Francisco Aparisi, Plazuela del Tosal, 17.

GRAN DEPOSITO DE CAMAS DE HIERRO PEREZ VALENCIANAS DE VICENTE GRAS
 Calle del Tosal, núm. 5, junto á la botica.

Las hay doradas y maqueadas con gran variedad de elegantes dibujos y de todos tamaños, estando al alcance de todas las fortunas, porque, además de al contado, se venden á plazos desde 5 reales semanales.

En este almacén se encuentran también palanganeros y perchas de hierro

5, Tosal, 5, junto á la botica

GANDIA

TIENDA DE LA VIRGEN DEL PILAR

Calle Mayor, 30, GANDIA

Se acaba de recibir un bonito surtido de antucas, quitasoles y sombrillas novedad.

También hallarán en este establecimiento aceitunas manzanilla, quesos, chorizos y salchichon legítimo de Vich. Y para alternar con estos últimos hay un buen surtido de licores del país y vino Jerez de la acreditada casa Carmona y Lopez de Jerez.

OBRAS ILUSTRADAS DE AGRICULTURA

Cultivo perfeccionado de hortalizas y forrajes, segunda edicion, cuatro tomos con 404 grabados. 32 rs. en Madrid y 36 fuera. Premiada por la sociedad central de Horticultura.

Ingerito y poda de árboles y vides.... 10 y 12 rs.
 La atmósfera y la agricultura..... 16 y 18
 Tratado general de abono..... 16 y 18
 Guia del cultivador de viñas y vinos. . 10 y 15

Se venden en las librerías de los Sucesores de Badal, Mariana, Aguilar y Martí y Casanovas de Valencia, en la imprenta de esta ciudad, ó girando el importe al autor D. Diego Navarro; Desengaño, 24, 2.º derecha, Madrid.

FABRICA DE AGUARDIENTES Y LICORES EN BELLREGUART.

En este establecimiento se fabrican toda clase de anisados y de todas graduaciones á precios sumamente económicos así como la caña y ron en fabricacion separada.

También podrán convencerse las personas que quieran surtirse de dicha fabrica de la variedad y buen gusto de los licores que se elaboran en especial el sin rival imperial cristalizado, y aguardientes dulces refinados.

SOCIETE DE SAINT-GOBAIN, CHAUMI ET CIREY.

FUNDADA EN 1665

ABONOS QUÍMICOS DE SAN GOBAIN.

Venta en garantía real y efectiva.—Composicion fijada por el catedrático de química D. César Santomé.

GUANO SAN-GOBAIN

Abono completo, intensivo y superior al del Peru,

de reconocida eficacia para todos los cultivos, en especial para el arroz, trigo, naranjos, cáñamo, hortalizas, etc.

COMPOSICION: Amoniaco. de 8 1/2 á 9 por 100.
 Fosfatos todos asimilables. 20 á 22 id.
 Potasa (considerada anhidra). 3 1/2 á 4 1/2 id.

PRECIOS.

En el Almacén del Grao de Valencia.		En esta Ciudad.	
De 0.000 kilogs. en adelante.	130 rs. } los 100 ki-	De 0.000 kilogs. en adelante.	135 rs. } los 100 ki-
Al por menor.	140 rs. } lógramos.	Al por menor.	145 rs. } lógramos.

ABONO VITICOLA DE SAN-GOBAIN

Especialísimo para las viñas, preventivo contra la filoxera.

COMPOSICION: Potasa (considerada anhidra). 12 por 100.
 Fosfatos, todos asimilables. 20 á 22 id.
 Nitrógeno. 2 id.

PRECIOS.

En el Almacén del Grao de Valencia.		En esta Ciudad.	
De 0.000 kilogs. en adelant e.	106 rs. } los 100 ki-	De 0.000 kilogs. en adelante.	112 rs. } los 100 ki-
Al por menor.	117 rs. } lógramos.	Al por menor.	122 rs. } lógramos.

ABONOS ESPECIALES PARA CADA TIERRA Y CULTIVO.

Superfosfato de cal.—Sales de potasa.—Sulfato de amoniaco.

GARANTIAS: La composicion de nuestros abonos se garantiza *por escrito* en las facturas de venta,
 Agente general en Gandia y su huerta, **D. José Tomás Sanjuan y Castillo.**